

Der Fall Bruno Helmle: Anständig gehandelt?

Entzug der Ehrenbürger- und Ehrensensatorwürde – die richtigen Entscheidungen?

Material 1

SÜDKURIER- Bericht vom 4.5.2012 von Michael Lünstroth zum Verlust der Ehrenbürgerwürde der Stadt Konstanz.

Bruno Helmle verliert Ehrentitel

Bruno Helmle ist nicht mehr Ehrenbürger der Stadt Konstanz. In einem formellen Beschluss hat sich der Konstanzer Gemeinderat am Donnerstagabend mehrheitlich dafür entschieden.

- 1 Bruno Helmle wird von der Liste der Ehrenbürger der Stadt Konstanz gestrichen. In einem formellen Beschluss hat sich der Konstanzer Gemeinderat am Donnerstagabend mehrheitlich dafür ausgesprochen. Die Entscheidung fiel mit 20 zu 12 Stimmen (bei fünf Enthaltungen) klar für die Aberkennung aus. Vor allem Freie Grüne Liste, SPD,
- 5 Linke Liste und Teile der Freien Wähler hatten sich für das Löschen des Ehrenbürgertitels eingesetzt. Hintergrund der Aberkennung sind vor einigen Wochen ans Licht der Öffentlichkeit gekommene Verstrickungen Helmles mit dem NS-System. Eine Historiker-Kommission hatte sich zuvor intensiv mit der Karriere und dem Leben von Bruno Helmle befasst.
- 10 Die thematische Diskussion eröffnete Werner Allweiss (FGL). Der grüne Stadtrat erklärte, dass Bruno Helmle aufgrund seiner Mitwirkung an der finanziellen Ausbeutung der Juden und der danach erfolgten Schönung seiner Biographie keine Vorbildfunktion mehr habe und deshalb den Ansprüchen eines Ehrenbürgers nicht mehr genüge. „Wir müssen die Verleihung des Ehrenbürgertitels an Bruno Helmle von 1980 heute förmlich
- 15 aufheben, alles andere würde bedeuten, dass wir Helmles Opportunismus dulden würden“, so Allweiss. Das sah Jürgen Leipold (SPD) ähnlich: „Der Erwerb enteigneten jüdischen Eigentums war ein widerlicher Vorgang, der sich nicht mit der Würde eines Ehrenbürgers und Oberbürgermeisters verträgt“, so Leipold. Es sei zudem unmöglich, dieses Fehlverhalten mit späteren Leistungen von Helmle für die Stadt aufzurechnen.
- 20 (...) Bei CDU und FDP überwogen die Zweifel. „Mir reicht meine durchaus kritische Sicht auf Helmles Beteiligung an den Enteignungen der Juden nicht aus, ihm den Ehrenbürgertitel abzuerkennen“, sagte beispielsweise Wolfgang Müller-Fehrenbach (CDU). Heinrich Everke (FDP) und Roger Tschulin (CDU) erklärten, man müsse immer berücksichtigen, wie man selbst in einer solchen Situation, wie Helmle es damals
- 25 war, wohl gehandelt hätte. Sie waren der Auffassung, eine Aberkennung des Ehrenbürgertitels gehe zu weit. Man solle aber die neuen Erkenntnisse zur Vita des ehemaligen Oberbürgermeisters in die Publikationen der Stadt aufnehmen. Eine Mehrheit fanden sie hierfür letztlich nicht. Die meisten Stadträte wollten ein klares Signal setzen, wohl auch, weil sie in Helmles Nachkriegsleben kein Anzeichen für eine spätere Reue finden
- 30 konnten. (...)

Material 2

SÜDKURIER-Meldung (online) vom 24.5.2012

Bruno Helmle kein Ehrensator mehr

Universität Konstanz erkennt früherem OB wegen Nazi-Verstrickungen Titel ab.

- 1 Die Universität Konstanz hat dem früheren Oberbürgermeister Bruno Helmle posthum die Ehrensatorenwürde entzogen und wird künftig prominent darauf hinweisen, dass sie größtmögliche Distanz zu Helme wahrt. Denn der CDU-Politiker taucht weiterhin in der Liste der Ehrensatoren auf, aber mit einem Verweis auf den Entzug des Titels.
- 5 Dies teilte die Hochschule nach einem entsprechenden Senatsbeschluss am Mittwoch mit.

- Der Senat kritisierte die Verstrickung Helmles in den Machtapparat der Nationalsozialisten und warf ihm vor „Nutznießer der von ihm als zuständigem Finanzbeamten vollzogenen Entrechtung und Enteignung der jüdischen Bevölkerung im Umfeld von Auswanderung und Deportation“ gewesen zu sein. Auch Helmles Umgang mit seiner Biographie sei nicht hinnehmbar, hieß es weiter.
- 10

- Uni-Rektor Ulrich Rüdiger äußerte sich ebenfalls zu dem in der Uni-Geschichte bisher einmaligen Vorgang: „Die Verleihung der Ehrensatorenwürde der Universität Konstanz ist eine hohe Auszeichnung, der Bruno Helmle aufgrund der heute bekannten und durch unsere Wissenschaftler bewiesenen Erkenntnisse über seine Vergangenheit sowie der damit verbundenen fehlenden Glaubwürdigkeit und des Vertrauensbruchs nicht gerecht wird.“
- 15

(Quelle: <http://www.suedkurier.de/region/kreis-konstanz/konstanz/Bruno-Helmle-kein-Ehrensator-mehr;art372448,5520652>, Zugriff 23.9.2013)

Arbeitsaufträge

1. Arbeiten Sie aus Material 1 heraus, welche Argumente die Stadträte für und gegen eine Aberkennung der Ehrenbürgerwürde Bruno Helmles anführen!
2. Arbeiten Sie heraus, wie der Senat der Universität Konstanz und der Universitätsrektor Ulrich Rüdiger die Aberkennung der Ehrensatorwürde Bruno Helmles begründen!
3. Verfassen Sie einen Brief an den Gemeinderat oder an die Universität Konstanz, in dem Sie Ihre Sicht auf den Fall Helmle darlegen!